

España...	1'25
Extranjero (Unión Postal)...	2'25
Ultramar...	2'50

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

## ALMANAQUE

de La Ilustración Española y Americana

PRECIO: 2 PESETAS para el año 1894

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.--Palma de Mallorca.



### MELILLA

II

El sitio en 1774.—Los sitiados.—Refuerzos.—Minas y contraminas.—Heroísmo español.

Entonces, como siempre acontece en Melilla, sólo existía en la plaza, para su defensa, una reducida guarnición heterogénea.

Con esta guarnición emprendieron las operaciones del sitio, si bien hay que aumentar una corta fuerza de marinería al servicio de las pocas y pequeñas embarcaciones que tenía la plaza de dotación.

Otra de las necesidades más perentorias de aquella época y hasta de hoy fué la carencia absoluta de un buque del Estado á propósito para aquellos mares y por medio del cual poder transmitir á la Península aviso de lo que acontecía. Mas como el asunto urgía y era en extremo preciso que el Gobierno de la nación mandase instrucciones, refuerzos, víveres y efectos de guerra, viéronse los sitiados en la necesidad de alistar una pequeña nave, en la que, embarcados un oficial y un corto número de marineros, y aprovechando la oscuridad de la noche, zarparse de aquella ensenada con rumbo á cualquier punto de España y diesen aviso de la angustiosa situación de la plaza y sus habitantes.

Así verificóse en efecto, llegando dicha embarcación á Málaga al cuarto día de su salida, no sin haber corrido gravísimos peligros, atendido lo frágil del barco, el riesgo constante de caer en manos de los sarrazenos si les faltaba el viento interin remontasen el cabo Tres Forcas, y lo que era peor, lo borrascoso de aquellos mares en tiempo de invierno, expuestos de un momento á otro á ser pasto de los peces.

Llegada á conocimiento del rey Carlos III la precaria situación que debía rodear á Melilla y en la que, en efecto, se encontraba aquélla, y con el fin de auxiliarla, mandó reunir en Málaga lo necesario, y que saliera de su puerto lo más antes posible una escuadra con tropas, pertrechos de guerra, materiales y víveres.

Al divisarse en Melilla la escuadra referida cundió la noticia con la velocidad del rayo, y esto animó á sus valientes defensores; pero parecía que los perseguía la desgracia, puesto que, hallándose los buques auxiliares próximos á la plaza, los cargó tan fuerte tiempo de Levante, ó sea de NE., que les fué de todo punto imposible arribar y llevar á efecto el desembarque, viéndose obligados por la mucha mar á variar de rumbo, yéndose á refugiar á la ensenada próxima que forman las tres islas que hoy conocemos por las Chafarinas, hasta que, calmado el tiempo, arribaron por fin á Melilla, desembarcando las tropas y efectos bajo el mortífero fuego de cañón y espingarda del enemigo.

En el interin llegaron los refuerzos y auxilios, fácil nos será comprender lo mucho que nuestros compatriotas sufrían, agotados los recursos para vivir y defenderse, sitiados por un enemigo formidable y numeroso, del que nada bueno podían esperar si la victoria alcanzaba, y sin esperanzas de recibir pronto auxilio, puesto que sabido es lo lentas, escasas y difíciles que eran en aquellos tiempos las comunicaciones y medios de transporte, tanto por mar como por tierra; eran circunstancias bien tristes por cierto, las cuales los Gobiernos debían con anticipación prever y evitar, puesto que no están fuera de lo posible.

Así fué que aquellos infelices, al saber venían tropas en su auxilio, dieron gracias

á Dios y peleaban con más decisión, á pesar de que el tiempo les era contrario para recibir los refuerzos y ayuda. Sin embargo, aquellos pocos soldados, aquel puñado de valientes españoles se batían como leones, muriendo con valor y resignación antes que permitir que uno solo de los sitiados lograra trepar por las derruidas murallas de los fuertes exteriores.

A fines del mes de Diciembre creyó el emperador llegado el momento de asaltar la plaza, por lo que ordenó estrechar el círculo que formaban sus tropas, viniendo él á unirse con su cuerpo de ejército al del centro, que mandaba el príncipe su hijo mayor; mas no le fué posible lograr lo que deseaba, porque la resistencia de los sitiados era muy superior á los esfuerzos del enemigo, logrando solamente éste fatigar á los cristianos, pero no rendirlos.

Reforzada algún tanto la guarnición de Melilla, provista ya ésta de efectos de boca y guerra, calmados los abatidos ánimos y seguros los españoles de la victoria, emprendieron con más fe y mayor vigor la defensa, en términos que ya no se defendían solamente, sino que atacaban á sus contrarios aun fuera de las murallas. Increíble parecerá al que ignore lo que pueden los españoles cuando ven herido su amor propio, que sólo unos 6.000 hombres, incluso los refuerzos, mal armados y peor mantenidos, sostuvieron por espacio de ciento tres días los rigores de un sitio puesto por 100.000 moros, máxime cuando la plaza se encontraba casi convertida en escombros á consecuencia de la multitud de proyectiles que llovieron sobre ella; sin embargo es muy cierto, si hemos de dar entera fe y crédito á los documentos oficiales que aún existen, por fortuna, en aquellos archivos.

En 22 de Diciembre comenzaron los moros á abrir un ramal de mina desde la Puñtilla, el que siguieron por la falda del cerro de este nombre en dirección al fuerte del Rosario; pero no habiéndole dado profundidad bastante, pues lo hicieron casi superficial, se pasaron por encima de nuestra galería: al descubrir ésta cadieron de su proyecto, variando de dirección (al fuerte del Rosario), y construyendo otro ramal que fuese á parar á los fuertes avanzados de San Antonio y Santa Lucía. Tanto éste como el anterior les fueron volados.

Las obras de esta índole construídas por los sitiados fueron tantas, que, según los datos hallados, pasan de 26, todas ellas cuajadas de hornillos, voladuras y escuchas, estando cargadas en su totalidad, conteniendo para su explosión 111 quintales de pólvora, además de los rosarios encadenados, de bombas enterradas en ellos, así como en los fosos, glacis de las fortificaciones y caminos cubiertos, cuyas obras se encontraban prontas á ser voladas en el momento en que el sitiador intentase entrar por las galerías. Abriéronse también dentro de éstas varios fosos, cubiertos en su boca por una ligera capa de tierra sostenida por ramaje flexible, á fin de que, cediendo al menor peso, descendiese á una profundidad de 10 ó más varas, cuyo abismo se encuentra sembrado de bayonetas, puntas de lanza, hierros aguzados y otros instrumentos que inutilicen por completo al que caiga dentro de ellos, de los cuales existen algunos hoy día.

Los días 16 y 30 de Enero, 6 y 21 de Febrero y 3 de Marzo del siguiente año 1775 fueron volados por los cristianos, desde el interior de sus galerías de minas, varios puntos donde el enemigo solía apostarse de noche con más confianza, pereciendo

multitud de sarrazenos por consecuencia de las explosiones.

Los sitiados, en el interin, unos se dedicaban á la defensa personal, otros lo hacían en la construcción de nuevos fuertes y baterías. Las edificadas entonces fueron las de Concepción Alta y Baja, que se hallaban destruídas, las baterías de Plaza de armas, San Juan y torreón de las Cabras, y algunas otras que ya no existen, para con ellas poder batir las que el enemigo tenía situadas en la playa de San Lorenzo, Tarara y sus campamentos.

### Campaña de Melilla

Sin novedad

Los partes no emplean esta fórmula sacramental, pero, salvo algunos detalles provistos de verdadera importancia, lo cierto es que en la plaza sigue todo como estaba; concluido el campamento de las Horcas y empezado el fortín y los atrinchamientos en el cerro de Santiago, ne cesarían ampliaciones para que puedan contener todos los soldados que allí han de enviarse en breve plazo. En los ocios forzados de esta inacción provechosa, pues es el período necesario de preparación para las grandes operaciones de la guerra, ni los de la plaza pueden hacer otra cosa que abastecer los fuertes cuando sea preciso, y cañonear los poblados enemigos siempre que se pueda, ni los moros tampoco pueden hacer más, que hostilizarnos cada vez que, después de una salida, regresen á Melilla nuestras tropas. Y esto es lo que se hace, ni más ni menos, y esto se hará aún algunos días hasta que acaben las obras de fortificación proyectadas como indispensables para el avance de nuestros soldados. Así lo indican los siguientes:

Telegramas oficiales

Melilla 14 (9 m.).—El comandante general al ministro de la Guerra:

Sin novedad. El reconocimiento se ha hecho esta mañana en la parte exterior de los fuertes. No se ha encontrado enemigos.

Melilla 14 (10 5 n.).—Comandante general al ministro Guerra:

Los moros, á larga distancia de nuestro territorio, en pequeño número. Fuego artillero plaza muy escaso. Practicado esta tarde reconocimiento sin novedad.

Melilla 15 (8 m.).—Antes de ser de día salió para Cabrerizas Altas un corto destacamento de Mauser y penados con tres acémilas á llevar al fuerte algo que allí faltaba. Llegó sin novedad, pero al regreso el enemigo disparó hiriendo una mula.

Mas noticias del día 13

Como de costumbre, los corresponsales de los periódicos amplían las noticias de los días anteriores, comunicando nuevos detalles, cuyo conocimiento no es indiferente para los lectores.

Tiroteo

En la mañana de ese día, y durante una hora, se sostuvo desde las avanzadas del Polígono nutrido fuego de fusilería contra los moros que estaban muy bien municionados. Entre Cabrerizas Bajas y Altas, en un repliegue del terreno, hubo durante dos horas un grueso pelotón de riffeños que hicieron fuego sobre el campamento. Hallábanse tan bien colocados los moros, que el fuego de cañón del fuerte inmediato ni les causó ni les podía causar daño alguno. Fué necesario destacar varias guerrillas, que desde Horcas Coloradas hicieron muchas descargas, con las que consiguieron desalojar al enemigo de sus posi-

ciones, sin que, por fortuna, su fuego nos causara ninguna baja.

Cañoneo nocturno

Para la noche de este día había dispuesto el general Maclas un serio bombardeo á los poblados de Mazuca y Frajana.

El corresponsal de *El Liberal* describe así la situación:

«El plan de Maclas era que funcionasen sólo los cañones. Los guardias de las arpilleras, las guerrillas del campamento, toda la fuerza de dentro y fuera de Melilla recibió orden de no disparar un sólo tiro. Con el tiroteo de la fusilería, casi inútil, no quería el general atraer la atención hacia las tropas.

Así pasó la tarde. La Infantería en inacción. Los oficiales encargados de las piezas tomando punterías, haciendo ángulos, precisando distancias, dirigiendo sin cesar los lentes de sus anteojos y las bocas de sus cañones á los sitios sobre que había de hacerse el cañoneo.

Los oficiales que cuidaban de los reflectores trabajaban también, procurando establecer con firmeza los sitios que debían iluminar.

Antes de caer la tarde todo estaba á punto, todo listo. La máquina de los reflectores preparada, el *Venadito* dispuesto; los fuertes, ya en disposición de hacer el fuego, en el ocio obligado de la espera, mostraban junto á sus piezas las municiones en montón y los artilleros descansando, distrayendo el tiempo con la charla.

La población civil está igualmente emocionada é inquieta.

Siendo un gran bombardeo el proyectado temíanse estruendo, rotura de cristales, averías en las casas y luego lo inesperado, la consecuencia de la operación, lo que no se preveía ni se siente.

Todo era bullir de gente, paso de oficiales que se agrupan en sus puestos, soldados que iban de uno lado para otro, acabando de ultimar los preparativos necesarios.

En tanto los riffeños, dejando algunos pocos que guarneciesen las trincheras, se aprovechaban de la calma para sembrar sus campos ignorantes de lo que aquí se preparaba y de que en el surco recién abierto y en la semilla echada apenas, dentro de poco estallarían las bombas, dejando su labor sin fruto y su terreno sin cosechas.

Por la noche no cabía la gente en el Casiro Militar. Estaba aquello como nunca. Esperábase la hora en que se irían los militares para ocupar sus posiciones.

El contingente ordinario de este Casiro, había aumentado con los recién llegados de Saboya, cuyo núm. 6 indica que son tiradores del Mauser. El general Montero estaba también en el Casiro.

No había más conversación que la del cañoneo en perspectiva. Notábase cierta inquietud en los militares por las consecuencias de la *función*, como ellos dicen. Temían que los moros en venganza, atacasen al campamento de Horcas Coloradas.

En previsión de lo que ocurriera esto, el general Maclas ordenó que fuese el regimiento de Extremadura en refuerzo del de Alava, que acampa allí. Así podría facilitarse la resistencia á la agresión posible.

A las once menos cuartos los generales Maclas, Ortega y Montero, acudieron al vigia de tierra, donde ha hecho que se aleje á los paisanos. Sólo nos consiente allí á los periodistas. Con él y con nosotros vino el coronel Sotomayor.

A las once menos cinco hizo la luz un reflector, el del *Venadito*. En seguida el del torreón de la Concepción Alta, después

el del Alfonso XII. por último el de vigía de tierra.

Serían las once y cinco minutos cuando se rompió el fuego. Dió la orden el coronel de Artillería, conde de Peñaflor; la señal el teniente coronel A. Atilano Negrete; el primer disparo el Torreón de las Cabras.

La orden era de concentración de los focos de tierra sobre Frajuna, para que la plaza y los fuertes disparasen, en tanto que los buques registraban la playa y convergían hacia Mazusa.

El cañoneo se hizo bien pronto general. Disparaban desde el Torreón de las Cabras el teniente Larpia; desde Victoria Grande, el capitán Saborido y el teniente Turile; desde Camellos el capitán Gómez de la Calle y el teniente conde de Caserta; desde Cabrerizas Altas, el capitán Calle y el teniente Barrionuevo; desde Cabrerizas Bajas, el capitán Herrera; desde Rostrogordo, el capitán Polanco; desde San Lorenzo, el teniente Cuevas.

Ocupaban los reflectores del vigía de tierra los oficiales de la escuela de Cádiz, don Jerónimo Martel y D. José de Carranza y los de Concepción Alta los de la escuela de Madrid, Dario Díaz Marcilla y Vicente Rodríguez Carril.

El primer reflector iluminaba el poblado de Frajuna y el segundo el cuartel de la caballería mora, cercano á lo que fué mezuquita.

A pesar de que la proximidad del reflector nos deslumbraba, veíamos perfectamente las casas, mal llamadas casas de Frajuna, que parecen guardadas de animales.

«Los generales observaban el cañoneo y apreciaban sus efectos.

Los cañones del Torreón y de Victoria Grande, á la derecha aquél y á la izquierda éste del sitio que ocupamos, hacen temblar el suelo.

Más apagados oyanse los de Cabrerizas y Rostrogordo. Más lejos aún, apareciendo como un punto obscuro en el mar radiante, disparaba sin tregua el Venadito, haciéndonos oír de tres en tres minutos los ecos del cañón y á veces, en un minuto dos disparos de su cañón revólver.

Desde la playa inmediata á San Lorenzo salta algún tiro de fusil de los riffeños; pero bien pronto el Venadito los tuvo á raya y los hizo huir, sacándoles de sus escondites, persiguiéndoles con sus disparos.

**Alto el fuego**

Noventa disparos se habían hecho cuando ordenó Macías apagar los reflectores.

Los cañones continuaron disparando. Serían las doce cuando cesó todo el estamido. Habíanse arrojado 120 proyectiles.

**Más noticias del día 12—Al amanecer**

El día amaneció esplendente. El sol disipó la niebla que envolvía el Gurugú y el poblado de Frajuna, que parece inhabitado, como si todos sus moradores hubieran huido.

Algo más arriba del poblado veíanse algunos moros armados, que se colocaron del mismo modo que nuestras guerrillas, como si esperasen un ataque decisivo.

Nuestros tiradores Mauser hicieron algunos disparos, á los que contestaron los moros con un fuego poco nutrido. Se verificó el relevo del campamento de Horcas Coloradas. Entró Pavia por la parte alta y Saboya por la parte baja.

Al amanecer llegó el Temerario, y poco después el San Agustín, llevando á bordo el batallón de San Fernando dos compañías de zapadores minadores y algunos cañones de sitio, con otros materiales de guerra.

Con el batallón iba una gentil cantinera, muy hermosa, que trae á esta campaña las viejas tradiciones de la heroína que comparte con el soldado los peligros.

Las baterías y los fuertes llevan muchas horas sin hacer fuego.

**Un convoy de heridos.—Llegada del vapor**

A las cinco de la tarde de ayer fondeó en Cádiz el vapor San Agustín, que salió anteanoche á las once de Melilla.

El gobernador militar, acompañado de sus ayudantes, del jefe de Estado Mayor, director del Hospital, alcalde, ayudante de Marina y comisión de la Cruz Roja, salieron en la falúa de la capitana del puerto para atracar al costado del vapor San Agustín, donde se hicieron cargo de los heridos. Estos fueron trasladados á dicha falúa, ocupando la cámara de popa.

La comisión de la Cruz Roja les obsequió con excelente vino amontillado, dispensándoles otras muchas atenciones; al llegar á tierra se les trasladó á los carruajes preparados por la Cruz Roja y por varios particulares, siendo escoltados por la Guardia civil. Los coches recorrieron un largo trayecto, desde el muelle hasta el Hospital militar. Un público numeroso los aclamaba con entusiasmo. Los hombres se descubrían á su paso y las mujeres lloraban.

**Los heridos**

He aquí los nombres de los heridos: soldados del Disciplinario: Julio Martínez Varela, natural de la Coruña, con dos heridas de bala, una en cada muslo, con orificios de entrada y salida, que interesan sólo las partes blandas, pronóstico reservado; fué herido el día 28.

Francisco Savals Devesa, de Alfar (Alicante), herida de bala en la pierna derecha, pronóstico reservado; fué herido el día 5 del corriente al hacer una descubierta.

Santiago López Díaz, natural de Gavilanes (Avila), herida de bala en el brazo derecho, pronóstico reservado.

Martín Oscar Cruz, natural de Barcelona, herido el día 3, en el pie izquierdo, pronóstico reservado.

Juan Vázquez Arias, de Villanueva (Oviedo), herido de bala en el lado izquierdo de la cabeza, interesándole el cuero cabelludo y piel, pronóstico reservado.

Bernardo Muñoz Sanduete, soldado del regimiento de Africa, natural de Chiclana, herida de bala en la ingle izquierda, con orificio de entrada y salida, pronóstico reservado.

José Facio Alcón, soldado del regimiento de Extremadura, natural de Cádiz, herida de bala en la cara dorsal del pie izquierdo; pronóstico reservado.

Bernardino Rodríguez Pérez, soldado del regimiento de Pavia, natural de Toniar (Granada), herido en el muslo derecho; pronóstico reservado.

Eusebio Rufino, soldado de artillería de plaza, natural de Jerez, herida de bala en la parte anterior superior de la pierna derecha, leve.

Casi todos ellos recibieron las heridas sosteniendo las retiradas, exceptuando al artillero, que estaba en el fuerte de Cabrerizas Altas y le hirió un proyectil que entró por una espillera.

El gobernador militar repartió entre ellos algún dinero y mañana se les obsequiará con cajetillas y puros, procedentes de una suscripción pública iniciada por La Publicidad de Barcelona. El correspondiente de dicho periódico, Sr. Milego, es el encargado de la distribución.

**Los ingleses en Africa**

Fija la atención del mundo político el último voto recaído en la Cámara de los Comunes acerca de los asuntos africanos en aquella parte que se refiere á las colonias inglesas del Sud.

Hace un par de semanas se promovió honda emoción en Inglaterra á causa de una pretendida agresión de los Matabeles contra las tropas que á su sueldo mantiene la «Compañía del Sud Africano». Los periódicos ilustrados publicaron vistas de aquellos valles y montes desconocidos ó poco menos en Europa, y fotografías de aquellas razas negras que, gracias al paternal y civilizador régimen colonial inglés, están amenazadas de total extinción ni más ni menos que los humanitarios descendientes de Lincoln, de aquel que consideraba á todos los hombres hermanos—ó que no quería la preponderancia de los Estados del Sud—han raído de la faz de la Unión las razas autóctonas de la América del Norte. Se trató muy seriamente si debía ó no emprender Inglaterra la guerra por su cuenta, ó si debía dejar que la Compañía se las compusiera como pudiese.

Prevaleció este parecer, y en verdad que, según los hechos han demostrado, no anduvo des acertado quien tal acordó.

Pocos días después de dejar á la Compañía en libertad de acción, se recibió la noticia de que sus tropas habían alcanzado una gran victoria sobre las que acudílabá el rey Lobengela y habían destruido la capital del Matabe eland. Horas más tarde y después de un descanso otorgado á los soldados europeos, un nuevo combate se empeñaba y en él quedaban de nuevo destrozados los negros.

Se habla de un número tan grande de muertos y heridos, que un diputado, el señor Labouchère, quiso saber á punto fijo lo que había ocurrido en aquel extremo del Africa, y he aquí lo que le dijeron corresponsales que le merecen entero crédito y testigos que él reputa de imparciales y que en verdad parece que deben serlo:

«Los matabeles han estado hasta hace poco tiempo en paz con sus poderosos vecinos de la Compañía. Pero ésta supo por unos cazadores que se habían internado en país de los matabeles, que algunos valles contenían abundantes yacimientos de oro, unos en forma de placeres y de filones otros. Saber esto y quedar contentísimo el señor Cecil Rhodes—hombre práctico que acumula las funciones de primer ministro del Cabo y jefe de dicha Compañía—fué todo uno. Y lo primero que se le ocurrió fué pedir á Lobengela, su coronado vecino, la propiedad de aquellos terrenos auríferos. Se opuso á ello el negro y de ahí

una agresión provocada y después la invasión de 700 hombres armados de magníficas y ametralladoras perfeccionadas.»

Apenas estuvo el señor Labouchère en posesión de tales datos, le faltó tiempo para ir á la Cámara y pedir al Primero la inmediata cesación de los hostilidades y la devolución de los terrenos auríferos á los matabeles, al propio tiempo que un voto de censura al señor Cecil Rhodes, que, con su conducta rapaz, puede provocar un conflicto en que Inglaterra se vea envuelta muy á su pesar.

Se esperó con ansiedad la respuesta de Gladstone. Pero el jefe de los liberales, el campeón de la autonomía irlandesa, el outidatus que esgrime desde las columnas de The Daily News su pluma elocuente en favor de los infelices armenios, y se conmovía indignado ante los barbarismos de los kurdos, se conoce que por esta vez no sentía un flaco por la sensibilidad. Y en su discurso ha dejado á cubierto la responsabilidad del primer ministro del Cabo y ha rogado á la mayoría de la Cámara que, en bien de la libre Inglaterra, desechara la herética proposición del señor Labouchère, como así se hizo.

Pero los incidentes de esa tragi-comedia no terminan ahí. Otro honorable M. P. el señor Goldmich, se sintió también movido de generosa indignación ante la espoliación efectuada por la Compañía y, para castigar á ésta por su rapacidad, propuso con gran flemá que los territorios conquistados no quedaran en poder de sus detentadores, sino en el de Inglaterra. La justicia no iba ganando mucho en el arreglo, pero ganabala Gran Bretaña, y esto era lo que el orador quería.

Tampoco tuvo éxito, sin embargo, una proposición tan práctica, y hasta nueva orden, cuando menos, la Compañía poseerá los terrenos auríferos que ha conquistado á balazos.

La prensa rusa y la francesa condenan ese proceder, y la Novioe Uremia dice que ha llegado ya el día de que las demás naciones pongan su veto á las espoliaciones de los ingleses, ya que, de no hacerlo así, serán en breve dueños del Africa entera.

**Nuestros soldados**

Un detalle de la marcha del regimiento de Saboya.

Justo al cabo de gastadores, hombre fornido, duro, de color moreno y de porte genuinamente militar, iba una mujer anciana, con la profunda huella del dolor en el semblante, que siendo fuertemente al apuesto soldado, procuraba impedirle el peso, al propio tiempo que regaba de lágrimas el camino.

—Déjeme usted, madre, déjeme usted, que yo no puedo interrumpir la marcha de mi regimiento—decía imperturbable el cabo de gastadores, siempre la enérgica mirada fija en su camino, sin hacer la menor demostración de pena, como si aquellas amargas lágrimas que vertía su desventurada madre no le cayeran gota á gota en el corazón, y como si hubiera arrojado al rincón del olvido todos los afectos filiales.

—¿Pero ese hombre es de piedra?—pregentaban algunas personas.—¿Cómo no se conmueve el ver llorar á su madre?

—Si se conmueve—contestó otra.—Va llorando por dentro.

Se cuenta de un sargento de tiradores de Pavia lo siguiente:

Era tal su ardor bélico, que al disparar «le largaba un piropo» al enemigo: echaba un disparo y decía: «Memorias á Mahoma.» De pronto una bala de fusil le derribó al suelo el ros; pero él no se inmutó, y sacó del bolsillo la gorra de campaña y siguió tirando.

—¿Por qué no tira usted con la cabeza descubierta?—le preguntó un soldado.

Y contestó con flemá:

—Porque como hay tanto fuego, si salta el aire temo constiparme.

**Procedimientos italianos**

Decididamente los italianos se han metido en un mal paso. Después del briadis del conde Tonielli, pronunciado casi expofaso para dar la razón á los que hablan siempre de los sentimientos agresivos de Italia, se publica el decreto del rey Humberto sobre el régimen aduanero que prueba que, cuando se le juzga bueno del otro lado de los Alpes, se desprecian allí las convenciones establecidas con las otras naciones. Por el decreto, el rey Humberto decide que en adelante los derechos de aduana serán satisfechos en oro ó en billetes de Banco, lo que quiere decir que en este momento, el importador tendrá que pagar 100 francos en oro, ó 115 francos en papel.

Esta medida prueba una vez más, hasta á los más ciegos, el estado de penuria del Tesoro italiano; no hay que dudar, cuando un gobierno toma medidas parecidas y emplea cualquier medio para llenar sus ca-

jas absolutamente vacías. El Gobierno italiano es el primero en rebajar el valor oficial del papel que emite.

Italia forma parte de la unión monetaria latina que admite el valor igual de la moneda de plata y de la moneda de oro: decretando Italia que no puede pagarse sino en oro, denuncia la convención y se coloca dentro del régimen monometálico, es decir, que no reconoce más valor que el del oro. Pues, haciendo esto, Italia denuncia una convención de la cual no puede cambiar nada sin el consentimiento de Suiza, Bélgica, Grecia y Francia que firmaron con la nación italiana, la convención monetaria llamada Unión latina.

Y lo más grave aun es, que Italia ha violado este tratado en el momento mismo que pedía á Francia la devolución de una parte de su moneda de plata, modificando, más ó menos abiertamente, algunos de los artículos de la convención monetaria.

Y con esta medida tomada ilegalmente por el Ministerio Giolitti, no perjudica únicamente á Francia con la que no tiene tratado de comercio, sino también á Austria y Alemania los dos aliados fieles que tienen tratados con Italia, que van que todos los derechos que tendrán que pagar la introducción de sus mercancías en Italia aumentados en un 15 por 100 porque el papel moneda no es aceptado por las cajas de Aduana sino por el cambio en oro.

**NOTICIAS Del Extranjero**

En Delfos acaba de hacerse un importante descubrimiento.

Recorriendo las excavaciones practicadas bajo los auspicios de la Escuela Arqueológica francesa, se descubrió una placa de mármol sobre la cual estaba grabado un himno á Apolo con caracteres musicales colocados debajo de cada sílaba.

Es el único vestigio auténtico que se posee de la música de los antiguos griegos.

El director de la Escuela francesa publicará en breve el himno y la música grabados en la placa.

El ministro de Hacienda de Alemania acaba de decidir que los productos que han pasado la Aduana de un país y han circulado en él, se encuentran así nacionalizados, y si estos productos, después de haber sufrido en el país importador una modificación, son expedidos á Alemania, deben considerarse como productos del país en que se han modificado.

Esta decisión es importante para los países que gozan del trato de nación favorecida.

Según leamos en varias revistas inglesas, se ha concedido en Inglaterra patente de invención por un procedimiento sumamente curioso, á saber: el poner una marca de agua al papel. He aquí el modo de llevarlo á cabo:

Se toma una hoja de cartón ó cartulina y se le aplica una capa de gelatina tratada con bicromato de potasa. Hecho esto se coloca sobre la hoja una negativa fotográfica del objeto que se desea marcar sobre el papel, como letras, adornos ó emblemas, y se expone á la luz. Entonces todas las partes de la gelatina sobre que ha ejercido su acción la luz se ponen duras; completada la impresión, se quita la negativa, y las partes de la gelatina no afectadas por la luz se lavan con agua, quedando sólo las partes endurecidas que representan la imagen de la negativa adheridas á la cartulina.

Como se comprende, el resultado es una imagen de relieve clara y perfectamente definida.

Después de esto se coloca sobre la hoja de cartulina el papel que se quiere marcar, y ambos, en perfecto contacto, se someten á una impresión en una calandria ó prensa de satinar ordinaria, dando por resultado una excelente reproducción del dibujo ó letras de la cartulina en forma de marca de agua en el papel.

Asegúrase además que una hoja de cartulina preparada de este modo puede marcar hasta 10.000 hojas ó pliegos de papel, y que pueden recibir la impresión hasta seis hojas á la vez.

Como se ve, el invento no puede ser más útil ni el procedimiento más sencillo.

**De la Capital**

Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital y encabezada por los señores concejales, al objeto de allegar recursos para contribuir á los gastos de la guerra en Africa.

	Ptas. Cts.
Suma anterior.	5353 44
D. Pedro Juan Miró.	25 00
Total.	5378 44

Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excm. Diputación provincial, con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos, y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

	Pesetas
Suma anterior.	13894 44
Colegio Notarial de Palma.	150 00
<b>Total.</b>	<b>14044 44</b>

(Continuará).

La guardia civil ha capturado á un individuo, licenciado de presidio presunto autor del robo de dinero, alhajas de valor y varias prendas de ropa, cometido días atrás en una casa del lugar de Moscarí, sufragáneo de Selva, habiendo recobrado la mayor parte de los objetos robados.

También ha sido detenido otro sujeto del mismo lugar como complicado en este delito.

Uno y otro han sido entregados al juez correspondiente.

Ayer por la mañana salieron de Mahón para Barcelona y Palma respectivamente los vapores Comercio y Menorquín mas á penas hubieron rebasado la isla del Aire hallaron tan enfurecida la mar y tan duro el viento N. O. que los respectivos capitanes hubieron de decidirse á retroceder.

Mas uno y otro observaron, cada uno á la altura en que se encontraban, dos buques de vela que corrían á palo seco pidiendo auxilio.

Con harto riesgo de averías y sin de mayores daños se dirigieron los vapores en busca de uno de dichos barcos cada uno á los cuales pudieron tomar de remolque y entrar con ellos en el puerto de Mahón.

Ambos son extranjeros, traían muchas averías y uno de ellos un tripulante muerto.

De nuevo volvemos á prevenir á estos vecinos que tengan mucha cuenta con los pañeros ambulantes y se preserven de sus mafias.

Ayer mismo quedó embaucado un sujeto, persona de buena fé, que habiendo sido instado por uno de dichos pañeros para que le comprase un traje de lana inglesa que valía 28 duros y se lo daba por 14 porque se había de embarcar y no valía la pena de sacar una guía para un solo traje, el buen hombre, para quitárselo de delante le prometió por dicho traje tres duros si no lo podía vender, hasta el jueves.

El pañero, listo como una ardilla cogió, la palabra del pobre hombre y le cedió el traje. Este, en vez de mandar al mercader con cuarenta mil de á caballo aflojó el parné y el pañero dejó el traje y tomó el tole.

Un traje de 28 duros dado por tres!

Unos muchachos estudiantes en el Instituto de segunda enseñanza que jugaban á la pelota en dicho establecimiento, al salir á coger una que rebotando fué á parar en la calle, derribaron al suelo á una anciana de 87 años, la cual se causó mucho daño.

Un hijo suyo ayudado de otras personas la levantó y condujo á su casa.

El vapor Belver llegó anteanoche á las ocho á Barcelona debiendo ponerse en marcha ayer para este puerto á donde suponemos habrá llegado esta mañana.

A las cinco de tarde de ayer entró en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor León de Oro, atracando en seguida al muelle de la Consigna.

Según relación del capitán encontraron en el canal un temporal desecho.

En la votación que tuvo efecto en el pueblo de Establiments luchaban cuatro candidatos adictos al Gobierno contra otros cuatro carlistas, habiendo triunfado los primeros por notable mayoría.

Se han concedido dos meses de licencia por enfermo para Capdepera, al alumno de la Academia de infantería D. Sebastián Ferrer Lliteras.

La Junta calificadora de militares aspirantes á destinos civiles ha significado al sargento 2.º Juan Zamora Díaz para ocupar la plaza de aspirante segunda de la Delegación del Gobierno en la isla de Menorca, y al sargento 1.º Francisco Grau Riera para la de macero del Ayuntamiento de la misma ciudad, habiendo sido declarado desierto el concurso para la provisión de las plazas de oficial 2.º de la Secretaría del propio Ayuntamiento oficial de la Secretaría del de Alayor y el guacil del mismo.

Dice Las Baleares que el sábado por la noche en la calle de S. Pedro Nolasco, al retirarse á su casa un trabajador llamado Lorenzo Sans, vecino de la calle de San Pedro, fué acometido por dos individuos

uno de los cuales esgrimió un puñal, exigiéndole el dinero que llevaba encima.

Añade que el operario entregó el que trata que era el salario de una semana de trabajo y los saiteadores se marcharon, dejándole con un susto de que á penas pudo recobrase con el auxilio del médico.

Hemos observado que en el espacio de pocas semanas se han repetido casos iguales ó análogos, de modo que ya está llamando la atención la insistencia con que se da noticia de ellos.

## TELEGRAMAS TELEGRAMA OFICIAL

Ministro Gobernación á Gobernadores.

Madrid 19

Las elecciones se han verificado en todas partes con el mayor orden segun las noticias hasta ahora recibidas. Las de Madrid ofrecen un satisfactorio resultado para las candidaturas monárquicas, habiendo obtenido mayoría 19 monárquicos y 9 de la coalición republicana.

(Servicio particular de La Almudaina.)

### Indultos.—Homenaje

Madrid 21 á las 1'55 t.

S. M. la Reina ha firmado los decretos concediendo indulto de la pena de muerte á los reos de Lérida, Tarragona y Villar del Arzobispo, conmutándoles la pena impuesta por la de cadena perpétua.

Ha firmado también otro real decreto concediendo el tratamiento de excelencia á la Maestranza de Granada.

Los generales Pavía, Palacios y Primo de Rivera han cumplimentado á S. M.

### Lotería Nacional

Madrid 20 á las 12'50 t.

En el sorteo que acaba de verificarse han salido premiados los números siguientes:

Con 140.000 pesetas, el número 22.865, despachado en Linares.

Con 70.000 pesetas, el 7.372, en Salamanca.

Con 35.000 pesetas, el 12.855, en Alicante.

Con 10.000 pesetas, 6.383, en Zamora, y 24.216, en Bilbao.

Con 6.000 pesetas, 2.619, en Sevilla, 11.289, en Madrid, y 18.369, en Barcelona.

Con 3.000 pesetas, 24.100, en Barcelona, 22.987, en Madrid, 27.435, Sevilla, 24.904, en Madrid, y 12.326, en Sevilla.

### Desde Melilla

Madrid 20 á la 1'40 t.

El telegrama recibido de Melilla en el Ministerio de la Guerra dice que en aquella plaza continúa el tiempo durísimo.

Esto no obstante, la salud de nuestras tropas es inmejorable, habiéndose notado con bastante satisfacción que en algunos cuerpos no hay ni siquiera una baja por enfermedad ordinaria.

Los trabajos de fortificación siguen con actividad suma, sin que las avanzadas y mucho menos los operarios hayan sido hostilizados por los moros; pues ninguno de ellos se ve en parte alguna.

### Reconocimiento.—Temporal

Madrid 20 á la 1'45 t.

Añade el parte oficial que ayer practicóse un reconocimiento por secciones de penados y de tiradores Maüser por el frente de los fuertes de Cabrerizas y de Rostorgordo. Produjose con esto un ligero tiroteo, causando un muerto entre los disciplinarios.

Continúa un tiempo huracanado, que hace imposible la entrada y salida de los barcos y descargar los materiales.

Hanse también suspendido por causa del tiempo los trabajos de fortificación.

Ni de la plaza ni de los fuertes se ha hecho fuego, por no haberse visto enemigos.

### Una carta

Madrid 20 á la 1'50 t.

A las tres de la tarde de ayer, dice el Comandante General de Melilla que se le presentó un moro de rey, manifestándole que había entregado una carta al bajá del campo, expresiva de que el hermano del

sultán halláse en el límite de Guelaya y que irá personalmente á tener una entrevista con el general Macías, para terminar los disgustos entre cristianos y rifeños (son sus palabras); añadiendo que le había mandado otro correo, que no pudo llegar á la plaza por temor al fuego de las avanzadas y de los fuertes.

### Contestación de Macías

Madrid 20 á la 1'50 t.

" " " 1'55 t.

Contestando á la embajada traída por el moro de rey al Comandante general de Melilla: éste le ha dicho: «Siendo el sultán muy amigo de mi rey, tendría á gran honra el recibir á su hermano; pero las órdenes de mi gobierno son tan terminantes y la destealtad de las kábilas tan grande, que no puedo cesar de hacer fuego mientras se vea un solo moro, cerca ó lejos de nuestros límites».

### Continúa el general

Terminó Macías diciendo al emisario: «Dispongo que se ejerza vigilancia en los fuertes y avanzadas para que cuando vean la bandera blanca suspendan los fuegos y pueda entrar sin peligro alguno el hermano del Sultán, rogando que sea pronto puesto que me es imposible detenerme por más tiempo para castigar á los rebeldes y comenzar la construcción del fuerte Guairaix y cuantos otros crea convenientes el gobierno de mi rey».

### Bolsa de Madrid

Madrid 20, 4'30 t.

Deuda perpétua al 4 p. interior.	00'00
Id. id. al 4 p. exterior (1891).	75'40
Id. amortizable al 4 p.	00'00
Billetes de Cuba (1888).	000 00
Acciones del Banco de España.	377'00
Tabacos.	155'50

### Cambios

Barcelona 20, 4'30 t.

4 p. interior.	65 30
4 p. exterior.	75 32
4 p. amortizable.	00 00
Cubas (86).	106 08
Coloniales.	40 00
Nortes.	28'80
Francias.	00 00
Madrid.	65 45
París.	61 47
Renta francesa.	00'00
Londres.	00'00
Francos.	00'00
Libras.	00'00

### Mencheta

### Lecturas amenas

#### La Marina de guerra

Tomamos de L' Aide memoire de l'officier de marine los siguientes datos acerca de la potencia marítima de los principales estados de Europa y América en el presente año.

#### Personal

Alemania: 779 oficiales y 14.400 marinos.

Austria: 548 id. y 11.899 id.

España: 969 id. y 14.000 id.

Estados Unidos: 1.020 id. y 9.000 id.

Francia: 2.055 id. y 40.130 id.

Inglaterra: 1.948 id. y 40.007 id.

Italia: 614 id. y 20.650 id.

Rusia: 1.264 id. y 38.000 id.

#### Material

Alemania, 30 buques acorazados, 88 ídem sin blindaje y 126 torpederos.

Austria, 19 id. acorazados, 81 id. sin blindaje y 63 torpederos.

España, 11 id. acorazados, 96 id. sin blindaje y 19 torpederos.

Estados Unidos, 28 id. acorazados, 56 ídem sin blindaje y cinco torpederos.

Francia, 62 id. acorazados, 160 id. sin blindaje y 227 torpederos.

Inglaterra, 80 id. acorazados, 271 id. sin blindaje y 156 torpederos.

Italia, 125 id. acorazados, 86 id. sin blindaje y 175 torpederos.

Rusia, 55 id. acorazados, 63 id. sin blindaje y 157 torpederos.

#### Cultivo de la vid

Para asegurar buenas cosechas recomiéndanse en el cultivo de la vid estas precauciones:

1.º Despuntar el sarmiento fructífero y descabezar los pámpanos para impedir que se extienda la flor.

2.º Descortezar la cepa con guante de malla de acero para destruir los huevos de insectos que se anidan bajo la corteza, operación que debe practicarse durante el invierno en las vides de las colinas y en la primavera en las de los llanos, parajes en que hiela mucho.

3.º Podar con alguna anticipación para que haya tiempo de las operaciones ulteriores, quemando los sarmientos enfermos para que no se propague el mal.

4.º Rociar la planta, después de haber podado el sarmiento fructífero, con una disolución de 20 á 30 partes de sulfato ferrroso por 100 de agua.

5.º Escardar con frecuencia el terreno, particu armente en los meses de mayo y junio.

6.º Verificar con gran esmero el primer azufo de la vid, porque es el más eficaz.

## Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos.**—Día 17.—Varones 4 hembras 1.

Día 18.—Varones 7 hembras ninguna.

**Matrimonios.**—Día 17.—Ninguno.

Día 18.—D. Ignacio Bordoy y Porcel, con doña Petra Oliver y Planas.

D. Bartolomé Seguí y Borrás, con doña María Morey y Fran.

D. Miquell Cunill y Roig, con doña Catalina Calafell y Palmer.

D. Pedro Antonio Bosch y Morro, con doña Margarita Torrents y Llobera.

D. Ramón Llorá y Olmos, con doña María Martínez Blascos y Esbarranch.

**Defunciones.**—Día 18.—Pedro Tomás y Montaner, de 2 meses, P. de Santa Fé, de bronquitis.

Juana Ana Garau y Font, viuda, de 85 años, calle de Troncoso, de vejez.

Antonio Brusso y Pérez, de 3 meses, P. de la Paja, de catarro intestinal.

**Hospital Civil.**—Día 18.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 32 varon y 1 hembras.—Altas 2 varones y 0 hembras.—Defunciones, 1 varon.

Día 19.—Entradas 2 1 varon y 1 hembras.—Altas, ninguna.—Defunciones 1 varon.

Día 20.—Entradas 6 3 varones y 3 hembras.—Altas 2 1 varon y 1 hembras.—Defunciones ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.**—Estado de la atmósfera.—Cubierta por densas nubes y acalajada flovizna al E. y N. S.

**Horizonte.**—Cerrado al N. y E. claro y libre al S. O. y nuboso en los demás puntos.

**Idem del viento.**—N O fresco.

**Idem de la mar.**—Oleaje de fuera con rompientes en la playa.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Vigía de Porto-pl.**—Anuncia por la banda de poniente la venida de un buque de vapor mercante español.



## D.ª Juana Ana Garau y Pons, viuda de Garau

Ha fallecido

E. P. D.

Sus afligidas hijas políticas doña Catalina Sureda y doña Margarita Montaner, nietos, biznietos, sobrinos y demás parientes, participan á sus amigos, que el miércoles 22 del presente mes se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Eulalia un turno de misas en sufragio del alma de la finada, desde las 8 á las 12 de su mañana, suplicándoles asistan á dicho acto y la tengan presente en sus oraciones.

No se invita particularmente.

## D. Pedro Aliaga y Rubio

Tte. de Carabineros retirado

Ha fallecido

E. P. D.

La familia del finado al participar á sus amigos tan sensible pérdida les suplican asistan al rosario que tendrá lugar esta mañana á las 8 y media en la parroquial iglesia de San Nicolás y conducción del cadáver á las nueve (Poderós, 6).

No se invita particularmente.

## Cultos para mañana

### Jubileo de cuarenta horas

Concluirán en la Mercad, exposición á las seis y media, acto seguido oficio matinal. A las diez horas y misa mayor. A las cinco de la tarde, los actos y la reserva precedida de Te-Deum.

### Otras funciones

En San Jaime por la noche, se hará el ejercicio de la Agonía del Redentor.

### Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Cueva Santa, en Sta. Clara.

FERROVIARIOS DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y á Pavia, á las 7:30 mañana, 2:15 y 3:45 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Caja de Pensiones para la Vejez 110000
Caja de Pensiones para la Vejez 62000
Caja de Pensiones para la Vejez 62000

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 20 de Noviembre - 9 mañana
Temperatura máxima 13.8
Temperatura mínima 0.7
Viento del viento sobre un metro cuadrado 0.50 Kg.

HOJAS DEL CALENDARIO
NOVIEMBRE
Novilunio el 23
Ct. creciente el 16
Sale el sol á las 6:55
Pónese á las 4:36

FERIAS DE MALLORCA
ALBUFEA.- Domingo, 25, Sta. María.- MAYO, Domingo 7, Sineu. (Fira de Maig). Miércoles 10, Inca (Dijous bb). El Jueves 11 es el día de la Ascension, Domingo 14, Sóller y Felanitx.- Id., 21, Samsellas.- Id., 23, Manacor y Bisinaem.- JULIO.- Martes, 18, Felanitx.- Martes, 25, Manacor.- AGOSTO.- Domingo 18, Sineu.- Lunes 23, Felanitx.- SEPTIEMBRE.- Domingo 17, Manacor.- Id., 24, Felanitx.- OCTUBRE.- Domingo 1, Lluichmayor.- Lunes, 2, id., Arta.- Domingo, 8 y 15, Lluichmayor.- Id., 22, Inca y Felanitx.- Id., 29, Inca.- NOVIEMBRE.- Domingo, 5, Inca.- Viernes, 10, Esporcia.- Sábado, 11, Alcudia.- Domingo, 12, Felanitx y Maro.- Jueves, 16, Inca, (Dijous bb).- Domingo, 19 y 26, Bisinaem.

La curación del dolor de muelas y la hermosura de la boca
DOLOR DE MUELAS
y la hermosura de la
BOCA
se logran siempre con el uso de la MENTHOLINA DENTÍFRICA

CURACIÓN DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL
Aprobado y recomendado por la M. I. A. Médico-Farmacéutica DE BARCELONA
EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO
MAGNESIA FORMIGUERA
ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE
Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despierta la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

TURBINA HÉRCULES
Primer Premio, Diploma de Honor
Única adecuada para gastos variables.-250.000 caballos en servicio
Superioridad reconocida para alumbrado eléctrico, Transmisiones de fuerza, Hilaturas, Fundiciones, Fábricas de tejidos y de papel, Molinos y toda clase de industrias

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS
En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

OBRA NUEVA
ENSAYOS RELIGIOSOS, POLÍTICOS Y LITERARIOS
POR DON JOSÉ M.º QUADRADO
Edición completa de sus artículos, estudios y opúsculos, publicados é inéditos, con una extensa introducción de más de 60 páginas
POR DON MARCELINO MENENDEZ Y PELAYO
Constará de cinco á siete tomos en 8.º prolongado, de más de 400 páginas encuadrados en pasta, con el título dorado al fuego. Podrá obtenerse por el precio de
4 Ptas. tomo, por suscripción. Tomos sueltos, 5 Ptas.
Se suscribe en casa de los Sres. AMENYAL Y MUNTANER, editores, Cadená, 1.ª.-Palma de Mallorca.

Aviso al público.-.-Turrone de Jijona
Acaba de llegar á esta capital el acreditado turroneiro Francisco García estableciéndose en el mismo local de años anteriores con un grande y variado surtido de turrone de las clases siguientes:
Jijona, Alicante, Nieve, Yema, Imperial, Avellana y Negro, Peladillas finas de Alcoy y Garapiñadas, Piñones, Anises, Pastizos, Cascos de Valencia, Calabazate, el rico Mazapán de Toledo y toda clase de confitura.

MAQUINAS PARA COSER
NAUMANN
SUPERIORES Á TODAS LAS CONOCIDAS
PARA FAMILIAS E INDUSTRIALES
NUEVOS Y VARIADOS MODELOS
VENTAS Á PLAZOS
COMELLAS Y C.º
Gerencia, 11 y 13, Palma.

Almendros
En el antiguo y acreditado establecimiento de floricultura y arboricultura, llamado «Las Francés», situado en la plaza Puerta Pintada, números 8 y 9, se han recido almendros injertados y sin injertar, y toda clase de árboles frutales los cuales se venderán á precios reducidos.
8-a
NI MAS CASPÁ, NI MÁS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sin número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela Hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peñuquero, Cadená, 6.